
6 月 5 日，在新华区海豚救援队队

部，孙辉认真检查冲锋舟、水下机器人

等装备。“每周一次，不检查一遍心里不

踏实。”身着队服的孙辉挠挠头，不好意

思地笑着说。抬手间，他右臂印有国旗

和“海豚救援”字样的臂章在阳光下熠

熠生辉。

16 年来，孙辉致力于公益事业，用

爱心温暖人心，与社会各界共筑“爱心

磁场”。

帮扶困境群体

2007 年，孙辉在市区经营一家婚

庆 公 司 ，无 意 间 接 触 到 市 志 愿 者 协

会。“当时，协会有很多活动需要摄像，

我有这方面的手艺，就想赚点钱。”对

于孙辉而言，公益和志愿者这两个名

词很陌生。

市志愿者协会邀请他参与的第一

个活动是去郑州几所大学回收毕业生

的旧被子，再发放给我市的困境儿童。

孙辉负责摄像，留存资料，同行的还有 3

名志愿者。

“你们这次来能赚多少钱？”

“我们都是义务服务，收啥钱？”

不计报酬，无私帮助有需要的人，

在与志愿者的攀谈中，孙辉第一次理解

了志愿者的含义。“我突然觉得自己有

些狭隘。”在参加数次志愿活动后，孙辉

彻底打消了赚钱的念头，并加入市志愿

者协会。

“我想用自己有限的能力为公益做

点事。”2008 年春，有 10 年婚庆策划经

验的孙辉与市志愿者协会共同策划了

“呼唤善举，关注孤儿”活动，通过文艺

会演的形式为山区困境儿童筹集善款，

并号召大家加入志愿者队伍。

从 策 划 到 舞 美 ，孙 辉 都 尽 心 尽

力。他还把自己的团队拉过来，义务

摄影摄像，并邀请省、市 6 位豫剧名家

参与演出。“大家都是义务表演，一晚

下来，我们筹集了 10 万余元善款。”孙

辉说。

之后，根据各县（市、区）民政局统

计的困难户，孙辉和志愿者逐户走访核

实，把善款交到了他们手中。

同年，在鲁山县土门社会事务综合

服务中心（鲁山县原土门办事处），孙辉

结识了困境儿童刘冰（化名）。“孩子浑

身脏兮兮的，灶上的锅被剩饭糊得不像

样。”孙辉说。

看着孩子困难，孙辉于心不忍，便

号召志愿者一起捐钱帮刘冰交学杂费，

还买了很多生活物资。这一帮就是 6

年。每个月孙辉都会去看望他，有时一

星期去两次。

“谢谢叔叔、阿姨这么多年对我的

帮助。现在，我已长大，要努力用自己

的力量回报社会……”2015 年底，在市

志愿者协会和当地民政局的帮助下，刘

冰有了一份稳定的工作，在给孙辉和志

愿者的感谢信中，刘冰的话让孙辉至今

记忆犹新。

为了参加志愿活动，孙辉经常牺牲

工作时间，“人家的一句肯定，让我觉得

做这些很值得。”

倾情支援灾区

2008年 5月 12日，四川汶川发生特

大地震。“用文艺会演募捐吧！”市志愿

者协会连夜开会商讨，孙辉提出建议。

说干就干。第二天，在市平声影剧

院和市新华书店门前，孙辉组织志愿者

义演，筹集善款 50万余元。当时，孙辉

是平顶山市周口商会会员，便同时号召

商会和爱心企业捐款救灾。一时间，大

家纷纷伸出援手，第一笔善款就募集了

50万余元。

手电筒、防水布、矿泉水……在与

四川公益组织沟通后，孙辉带领志愿者

购买了灾区所需的物资。5月 14日，孙

辉贡献出自己的面包车，志愿者拉着价

值 100余万元的物资奔赴受灾严重的四

川省平武县。之后，孙辉和志愿者根据

灾区需求，又筹集了 100 余万元善款购

买物资。

5 月底，在了解灾区很多孩子不能

正常上学后，孙辉再也按捺不住，驱车前

往平武县。伴随着余震，孙辉和志愿者

通过走访核实，决定先带8个孩子回平，

并挑选一名家长一同来平负责孩子们的

生活。在市教体局和爱心企业的帮助

下，这些孩子在我市小学和中学读书，学

费和食宿全免，家长代表每月还能收到

2000余元生活补贴。之后，志愿者又陆

续从灾区接回8个孩子。

孩子们在学习之余，经常参加志愿

活动，这对孙辉触动很大：“爱是相互传递

的，孩子们在用自己的力量回报社会。”

2008 年腊月二十三，孙辉与志愿

者开了两天一夜车，把孩子们送回平

武县过年。临走时，村民把家里的腊

肉、玉米往车里塞，都被孙辉拒绝了，

“灾后重建不易，咱不能随便拿他们

的东西。”

之后，16 个孩子陆续考上高中、大

学，离开平顶山。孙辉本以为这段帮扶

就此画上句号，没想到 2017 年 7 月 21

日，曾受孙辉等志愿者帮扶的灾区孩子

杨宇和张林玲从四川奔赴平顶山，只为

说一句“谢谢”。

“叔叔，我刚参加完高考，考得还行，

正在等大学录取通知书。”孙辉带着俩孩

子吃饭，杨宇向他诉说自己的学习情况。

每次灾害，孙辉都会尽己所能。在

玉树地震、雅安地震和云南旱灾中，孙

辉又为灾区筹集了近 300万元善款。

组建救援队伍

在参与救灾过程中，孙辉意识到我

市必须有一支专业的救援队伍。2021

年，孙辉与市志愿者协会负责人商讨

后，决定组建新华区海豚救援队。随

后，大家开始学习救援和防灾减灾知

识，考取红十字救护员证和应急救援

员证。

如今，68 名队员人人持证，积极参

与落水者打捞、失踪寻人等行动，并进

学校、下乡村，普及防灾减灾知识，帮乡

村组建救援队伍。

目前，孙辉忙着成立义警队伍，为

我市的治安巡逻、联防联控等作贡献。

周口义警协会会长于海岗听说后，主动

捐警车和警服。“这么多年，看着他全情

做公益，我很信任他。”于海岗说，“只要

孙辉有需要，我有能力，都会无条件支

持他。”

（本报记者 王亚楠 文/图）

孙辉：用微光营造“爱心磁场”

人 物 名 片

孙辉今年 46岁，是新华区海豚

救援队队长、市志愿者协会理事。

16年来，他关爱困境群体，策划公益

活动，奔赴灾区一线，个人募集 300

余万元善款。

用微光汇聚力量，传递公益声

音，点亮他人希望。

——孙辉
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本报讯 （记者王代诺）民有所呼，

我有所应。对于群众的诉求，相关部门

“应”得咋样？6 月 8 日，记者就相关部

门在平观新闻 12345民呼必应掌上平台

近期的回复件，回访了反映人。

幼儿园退费问题

6月 3日，市民投诉，湛河区中果木

子幼儿园迟迟不退2022年餐费等费用。

该市民说：“孩子于 2022 年 2 月入

园，但因为疫情等原因，当年在幼儿园

上学的时间屈指可数，现在 2023 年已

经快过半，2023年全年的学费及餐费也

早已按幼儿园要求缴纳，但是 2022 年

的费用迟迟未结算、未返还。今年 2月

咨询过，幼儿园说大概 3月会退；4月咨

询又说 5月退，一直在推托。”

6 月 7 日 ，湛 河 区 热 线 办 通 过 市

12345 民呼必应中心回复 ：区 教 体 局

工作人员第一时间告知木子幼儿园

园 长 ，要 求 严 格 按 照 收 退 费 制 度 进

行 退 费 ，并 积 极 联 系 家 长 做 好 解 释

沟通。

6 月 8 日，记者对此问题进行了回

访。“前两天，幼儿园老师联系我，让提

供了银行卡卡号，估计这几天就会退。”

诉求人说。

路灯开关时间建议

市民反映，湛河南路东段秀水名居

门口路灯 21：00关，现在已经进入夏季，

20：00天才黑，建议路灯开、关闭时间调

整一下。

6 月 6 日，市住房和城乡建设局通

过市 12345民呼必应中心回复：“已通知

施工单位结合自身情况进行调整。”

6月8日，记者对此问题进行了回访。

“昨天晚上，注意了一下，还没调

整。”诉求人说。

6月 8日下午，市住建局再次回应，

目前，该道路工地还未正式移交，为方

便市民出行，特协调施工单位垫付电

费将此路段路灯点亮。并根据季节变

化，将此路段亮灯时间调整为 20 点至

22点。

小区院内凌晨鸡打鸣

5 月 25 日，市民反映：开源路南段

金城丽景小区有住户养鸡，从疫情期间

到现在，鸡天天凌晨不到四点就打鸣，

白天也时不时地叫，十分影响睡眠。

6 月 6 日 ，湛 河 区 热 线 办 通 过 市

12345民呼必应中心回复：接到反映后，

马庄村立即安排工作人员前往现场调

查核实，经协调，近期将对所养家禽进

行处理。

6 月 8 日，记者对此问题进行了回

访。“昨天早上有鸡叫声，今天早上没听

到。”诉求人说，“小区里有两户养鸡的，天

天鸡打鸣打得让人恼火，都没法睡觉。”

民有所呼 我有所应

近期这些回复您满意吗？

“你看，现在变化多大，谁能看出来

两个多月前这里还是垃圾堆。”6 月 8

日，湛河区轻工路街道锦绣社区居民郭

先生说，“感谢市 12345民呼必应热线让

这里有了大变化。”

顺着郭先生的指向，记者看到这

里绿植郁郁葱葱，环境不错。然而，郭

先生回忆，之前这里都是建筑垃圾和

生活垃圾，堆放的垃圾还影响通行。今

年 3月底，郭先生抱着试试看的态度拨

打了市 12345 民呼必应热线，反映湛河

区人民医院南侧围挡内垃圾堆积影响

通行，希望相关部门重视，尽快解决问

题。

市政府热线办把该诉求件下发至

湛河区政府热线办，随即按照属地办理

原则，轻工路街道办事处接到了该诉求

件。街道工作人员一方面现场核查了

解情况，一方面和郭先生取得联系征求

意见建议。

“没过多久这里就开始入驻施工队

进场绿化了！现在家门口真是大变

样，环境也好了，我们也有地方遛弯纳

凉了，这才是真正把群众诉求放在心

上了呀！”提起一个热线电话带来的变

化，郭先生很激动。民之所忧，我念

之；民之所盼，我行之。经实地走访、

与诉求人沟通，轻工路街道还进一步

延伸征集民意范围，主动与诉求件反

映地块的周边群众代表座谈交流，并

建立民意台账，由区政府办牵头与区

城管、住建、环卫等职能部门高效对

接，研讨制定整改方案。报请区政府

同意后，由湛源公司对该地块进行规

整、绿化。目前，该地块共计 2000平方

米的植绿工作已全部结束。

（本报记者 毛玺玺/文图）

“民呼必应热线让俺这里有了大变化”

本报讯 （记者王亚楠）6 月 8

日上午，在河南城建学院举行完简

短的交接仪式后，该校学生将50余

包闲置衣物交给市爱心飞扬歌友

会志愿者，用于帮助困境群体。

为弘扬勤俭节约、助人为乐的

传统美德，5月 13日至 6月 7日，市

爱心飞扬歌友会联合河南城建学

院，开展“爱心捐赠，我的旧物不毕

业”公益活动，号召毕业生将闲置

衣物捐献出来，帮助孤寡老人、留

守儿童等困境群体。

“此次活动有 4000 余名学生

参加。”该校学生事务服务中心老

师刘雪可说，本次共收到千余件衣

服、9个背包、23双鞋、10套被褥和

若干顶帽子，“除了毕业生参与活

动外，其他年级的学弟学妹也积极

奉献爱心。”

活动最后，市爱心飞扬歌友会

负责人谢轩，将印有“旧物不毕业，

爱心留校园”字样的锦旗和荣誉证

书送给河南城建学院，鼓励该校继

续将爱心捐赠活动开展下去。

河南城建学院捐赠千余件闲置衣物

本报讯 （记者王亚楠）“谢谢

叔叔阿姨，我们会继续努力学习。”

6 月 3 日，市爱心飞扬歌友会心希

望志愿团队再次前往鲁山县马楼

乡里王庄村，看望困境学子曹雨鑫

（化名）姐弟仨，并送去米、面、油等

生活物资和 2000元爱心捐款。此

行共有 30 余名志愿者，善款和物

资由志愿者和爱心人士捐赠。

曹雨鑫今年14岁，正在上初三，

姐姐曹玲玲（化名）今年 17岁，正在

读高三，弟弟曹宝坤（化名）今年 12

岁，正在上初一，姐弟仨学习成绩优

异，他们的父母 8年前因病相继去

世。在鲁山县民政局帮助下，姐弟

仨目前每人每月都享有950元的事

实无人抚养儿童基本生活补贴。

3 年前，市爱心飞扬歌友会心

希望志愿团队在协助鲁山县民政

局走访困境儿童时，了解到曹雨鑫

一家的情况，被姐弟仨自强不息的

精神打动，决定给予长期帮扶。“我

们不仅是在帮助困境学子，也是在

给自己的孩子上一堂生动的教育

课。”志愿者邢许娜去年加入心希

望志愿团队，每次看望曹雨鑫，她

都会带着自己的两个孩子，让他们

把捐款递到曹雨鑫手中。

鲁山困境姐弟收到爱心物资和捐款

本报讯 （记者王亚楠）6 月 3

日，市有家社会工作服务中心联合

平顶山工业职业技术学院“星愈”

公益项目团队，在市城乡一体化示

范区应滨街道德馨苑社区，与20名

社区儿童举行迎端午公益活动。

活动现场，志愿者通过图片和

视频的形式，让孩子们了解端午节

的相关知识，并设置有奖问答环

节，加深孩子们的记忆。志愿者还

现场演绎屈原投江的故事，让孩子

们感受屈原的爱国情怀，并进行游

戏互动，让他们了解情绪，知道如何

表达情绪，怎样安慰他人的情绪。

在欢乐的气氛中，活动进入手

工体验环节。在志愿者和社工的

引导下，孩子们挑选出自己喜欢的

卡纸，在上面画出粽叶的形状，认

真地剪下来，并用彩色黏土做成糯

米团包在“粽叶”里，粘上红绳。

“我要把‘粽子’带给妈妈和姐

姐。”社区儿童何周泽一口气做了

3个黏土粽子。三角形、正方形、长

条形……彩色的黏土在孩子们手中

不断变换形状，不一会儿，一个个充

满童趣的“黏土粽子”宣告成型，绚

丽多彩的黏土在大孩子们的创作

下变身为独一无二的艺术品。

多彩活动迎端午

孙辉在整理救援装备孙辉在整理救援装备

本报讯 （记者毛玺玺）6 月 8

日，气温攀升，记者拨打新华区教

体局电话，追访此前市民有关教室

修复电扇、安装空调一事。新华区

教体局副局长孙建峰告诉记者：

“电扇已正常使用，空调安装正在

推进，已在采购网站发布采购意

向，6月底招标，7月安装。”

5 月 下 旬 ，有 市 民 拨 打 市

12345 民呼必应热线反映，其儿子

所在的新华区胜利街小学五年级

教室内风扇损坏，希望修复电扇并

想了解学校有没有安装空调的打

算。对于该诉求件，新华区政府热

线办和该区教体局高度重视，承诺

先解决损坏电扇问题，并同步推进

空调安装问题。

近日，我市气温不断攀升，电

扇和空调问题解决得怎么样了？6

月 8日记者采访了解到，上个月下

旬接到市民诉求件后，新华区胜利

街小学借助五年级学生外出开展

校外综合素质拓展的间隙，组织人

员对该年级教室的电扇全面排查，

对故障电扇进行了维修和更换。目

前，全校40个教学班电扇运转正常，

基本可以满足学生在校期间学习需

求。

针对诉求人提出的学校有没

有安装空调的打算，6月 8日，孙建

峰说：“新华区学校教学班空调安

装工作正在按计划有序推进，目前

已在中国政府采购网上发布采购意

向，公示期一个月结束即可进入招

投标程序，7月假期开始就能开展安

装工作。”

家长、孩子盼望的空调预计 7月安装

上 周 期（5 月 26 日 —6 月 1

日）我市民呼必应各工作渠道共

受理群众诉求 10647 起，登记交

办 1270 件 。 其 中 ，咨 询 类 7171

件，投诉类 2319 件，求助类 904

件，建议类 78 件，举报类 157 件，

表扬感谢类 6件，其他 12件。

在上周期重点关注中，共受

理小麦夏收相关诉求 154 起，直

接办结 91起，登记交办 63起。经

统计，群众主要诉求主要集中在

三个方面，其一，本地区没有收割

机，群众来电求助希望协调。其

二，部分农田受损，群众来电咨询

相关理赔情况。其三，道路不平

整、泥泞导致收割机无法通行，影响

夏收。对于群众来电反映的关于

夏收相关问题，市热线办均按照急

事急办的原则，第一时间交办至处

办 单 位 ，各 相 关 单 位 迅 速 对 接 处

理，第一时间解决相关诉求，为农

民夏收做好服务工作，切实保障群

众利益。

根据阶段性工作，涉及高考、中

考等问题较多，市热线办未雨绸缪，

强化服务能力，培训引导热线工作

人员快接、快转、快办，高效处置高

考期间噪音投诉、道路交通、停电停

水等相关问题。

（毛玺玺 整理）
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上图:改造前的湛河区轻

工路街道锦绣花园小区北门

左图:改造后的湛河区轻

工路街道锦绣花园小区北门


